

Summaria

Ein noch nirgends näher analysiertes und nur verkürzt in einer Abschrift des 16. Jahrhunderts überkommenes Gutachten des Iroschotten Dungal aus dem Frankenreich des frühen 9. Jahrhunderts nötigt erstens zu einer Neu-Lokalisierung eines bislang als fränkisch-nordalpin eingeschätzten Konzils von ca. 825 nach Oberitalien (im Jahr 823?). Und beide Texte zusammengekommen gestatten zweitens die Rekonstruktion des Programms Ludwigs des Frommen für eine Reform der oberitalienischen Kirche (speziell auch mit Einführung der Aachener Kanoniker- und Kanonissenregeln von 816 nun auch dort), um dessen Verwirklichung Lothar I. und Wala sich bei ihren Aufenthalten in Lothars langobardischem Unterkönigreich 822/823 und 824/825 bemühen sollten und offenbar auch bemüht haben.

A treatise by the Irish-Scottish scholar Dungal from early 9th-century Francia, which has yet to be analysed in detail and has survived only in an abbreviated 16th-century copy, requires, first, relocating a supposed Frankish/Northalpine council from c. 825 to Upper Italy (in 823?). Taken together, Dungal's work and the council then permit the reconstruction of Louis the Pious's programme for reforming the northern Italian church (and particularly for introducing there the rules promulgated at Aachen 816 for canons and canonesses). Lothar I and Wala were supposed to implement these reforms – and apparently actually did so – during their stays in Lothar's sub-kingdom of Lombardy in 822/823 and 824/825.